
くまもと市議会だより・平成26年9月第12号

　平成26年の第２回定例会は、６月６日から６月23日までの18日間に
わたって開かれ、平成26年度補正予算・条例など市長提出議案57件の
ほか、議員提出議案10件、請願２件を審議しました。
　議決結果は、市長提出議案57件は原案どおり可決、議員提出議案は７件
が原案どおり可決、３件が否決、請願２件については不採択となりました。

平成26年度熊本市一般会計補正予算
　国の平成25年度補正予算で創設された「がんばる地域交付金」を
活用した公共投資の拡充として、道路の整備や公園のトイレ改修、公設
運動施設の設備改修等に係る経費３億1,000万円や、バス事業者等が
導入するＩＣカードに関連した助成経費２億1,100万円、水銀含有廃棄物
等の分別収集関係経費4,800万円などを計上しました。
　これにより、一般会計予算は9億8,230万円の増額となり、補正後の
予算総額は2,898億9,230万円となりました。
熊本市消防団員の退職報償金に関する条例の一部改正について
　消防団員等公務災害補償等責任共済等に関する法律施行令の一部
を改正する政令の施行に伴い、熊本市消防団員の退職報償金を増額
するため、条例の一部改正を行いました。
熊本市火災予防条例の一部改正について
　祭礼、縁日、花火大会、展示会その他の多数の者の集合する催しに際
して、火気器具等を使用する場合にあたっては、消火器の準備をした
上で使用することを定めるため、条例の一部改正を行いました。

平成２６年第2回定例会のあらまし 主な議案の概要

平成26年第2回定例会中の会議日程
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6月 6日
    9日～12日
   11日
   13日
   16日
   18日
   19日
   23日

開会（市長提案理由説明）
質　問
議会運営委員会
中心市街地の活性化に関する特別委員会
予算決算委員会（概況説明）同分科会、部門別常任委員会
予算決算委員会理事会
予算決算委員会（分科会長報告、締めくくり総括質疑、採決）
閉会（委員長報告、質疑、討論、採決）

●政務活動費の使途については、条例でその基準が定められています。
●報告の際に、1円以上の領収書等を添付することが義務付けられています。
●政務活動費収支報告書及び領収書等の写しは、８月２９日から市議会図書室において閲覧することができます。
※使途については、議長の調査の後、外部の有識者等（南九州税理士会）によるダブルチェックが行われています。

しっかり活用 きちんとダブルチェック 政務活動費 熊本市では、議員が行う市の事務や地方行財政等に関する調査・研究、その他の活動に
必要な経費の一部として、議員に対し政務活動費として年間240万円が交付されています。
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vol.12熊本市中学生による子ども議会を開催しました
→詳細は4ページをご覧くださいトピックス
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【南区】
城南町火の君まつり
・沈目の大蛇踊り
（１０月２６日㈰開催予定）

【北区】
西里校区
「黄色い絨毯」

（９月２１日㈰開催予定）

【中央区】
藤崎八旛宮
秋季例大祭
（９月２１日㈰開催予定）

【西区】
芳野大多尾「肥後神楽」（１０月１５日㈬開催予定）
【西区】
芳野大多尾「肥後神楽」（１０月１５日㈬開催予定）

【東区】
託麻三山 (小山諏訪神社 )
ウォーキング風景
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6月定例会では、8人の議員が質問を行いました。主な質問事項は次のとおりです。
なお、質問の詳細は熊本市議会ホームページの会議録等をご覧ください。
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本会議質問から
質問
1
市立幼稚園基本計画について
８月に素案どおり決定することなく、保護者や地域
住民の意見を反映した計画となるよう努力すべき
ではないか。

市民の財産として有効活用するために検討委員会
等をつくり、まちづくりの観点からも利活用を検討
すべき。

幼稚園教育の充実に向けた「コア幼稚園（※1）」
の具体的な姿を示し、保護者や地域の意見を
伺いながら、時間をかけ丁寧な対応に努める。

今後、大江町本団地跡地のように利活用の検討が
必要な未利用地については、庁内会議を設置し、
様々な角度から検討していきたい。

答弁 答弁

質問
2

大石　浩文議員

く
ま
も
と
未
来

質問
1
桜町再開発から生じる雇用問題について
県民百貨店移転に伴う雇用継続や移転先選定は、
先行き不透明である。本市として能動的な対策を
講じるべき。

制度見直しで要支援者への訪問・通所サービスが
本市事業へ移行されるが、現行サービスは最低限
維持すべき。

県民百貨店の考えや意向を十分伺いながら、
関係機関と連携し、可能な支援を行っていきたい
と考えている。

事業内容等については適切なサービス実施を基本
とし、サービス低下を招かぬよう適切な組織体制
を含め事業の円滑な移行に努める。

答弁 答弁

質問
2

上田　芳裕議員

市
民
連
合

質問
1
市営住宅への防犯カメラ設置について
必要性が認められた市営住宅には、防犯カメラの
設置を許可すべきであると考えるがいかがか？

「ヘルプカード」を障がい者・高齢者・災害時要援護者
に普及推進してはどうか？

画像情報などの適正な管理運用基準を定め、
入居者の総意のもとに要望が出され、妥当な場合
には許可をする方向で検討していく。

「ヘルプカード」の活用は利用者及び
関係者から意見を聞くとともに、デザイン
の統一化が重要なため県との情報共有
も図りながら検討していく。

答弁 答弁

質問
2

井本　正広議員

公
明
党

質問
1
４００億円の税金投入、桜町再開発は中止を 小中学校にエアコン設置を、トイレは洋式に
財政負担、景観条例違反、利用見通し過大、
県民百貨店他1400人の雇用を奪う、桜町再開発
ＭＩＣＥ（※3）整備は中止すべき。

小中学校普通教室のエアコン設置、洋式トイレへ
改修、老朽化したプール・体育館改修、35人学級
拡充など求める。

桜町再開発事業は、老朽化したターミナル改修、
ＭＩＣＥ施設の整備、周辺の基盤整備等を一体的に
行う公共性の高い重要な事業として取り組む。

少人数指導の充実を図るとともに、学校施設の
整備にあたっては、緊急度の高い事業を優先させ
ながら計画的に取り組んでいく。

答弁 答弁

質問
2

上野美恵子議員

共
産
党

質問
1
水前寺成趣園と周辺地域の活性化の未来 動物愛護行政において犬猫等適正飼育促進を
最近、地域住民中心で行われた水前寺まつり等は
熊本市滞在を促すものなので適切な支援を更に
継続すべきでは。

犬猫等の迷惑事案解決を殺処分ゼロと
共に獣医師会や動物愛護推進協議会と
協働で積極的に進めるべきではないか。

地域と連携しながら水前寺成趣園の歴史的・文化
的魅力を広くＰＲし、関係者による水前寺界隈
活性化に向けた取り組みへの支援を行う。

ペットマナーやモラル向上のため、今後も
動物愛護推進協議会や自治会等との協働
による適正飼養の啓発を粘り強く継続して
いく。

答弁 答弁

質問
2

紫垣　正仁議員

自
民
党

質問
1
本市農地総面積に占める耕作放棄地（※5）の割合 いじめ防止対策について
耕作放棄地は総面積の1.3％となっており、調査
方法に問題はないか指摘。正確な面積を把握しな
いと対策が不可能。

いじめが重大事案に発展した場合の教育委員会の
対応の迅速性、責任の所在の不明確さの問題を
指摘。

農業委員会調査員の活用及び関係機関の更なる
連携で、耕作放棄地パトロールの頻度を増やす等、
きめ細やかな調査を実施する。

基本方針に基づき迅速かつ適切に対応するととも
に、家庭や地域、関係機関と連携し、いじめ問題の
克服に向け取り組んでいく。

答弁 答弁

質問
2

原口　亮志議員

自
民
党

質問
1

住民自治確立のための情報のヒロバづくり 多様な就労形態に配慮した子育て支援
住民自治確立には意思形成のための情
報共有が必要。行政はあらゆる手法で保
有する情報を住民に開示するべき。

就労形態多様化に配慮し、日曜祝祭日や
24時間対応及び学童保育の質量充実と
いう就労支援が必要ではないのか。

ICT（※4）などを活用し市政情報に簡単に
アクセスできるような仕組みを構築するなど、
広く市民に情報が行き渡るような手法を
検討する。

多様化するニーズに対応すべく、休日及び
24時間保育の利用状況把握に努める。
学童保育は民間事業者の参入について関係
機関へ説明する。

答弁 答弁

質問
2

下川　　寛議員

く
ま
も
と
未
来

コア幼稚園（※１）

ヘルプカード（※２）　

…市立幼稚園が「特別支援教育の充実」、「幼稚園教諭等の資質向上」、「幼・小接続（幼児期・児童期教育の円滑な接続）の取り組みの推進」等の
　機能を強化し、本市の幼稚園教育をリードする役割を担う幼稚園。
…災害時や日常生活の中で困った時に提示し、必要な支援や配慮を周囲に求めるために携帯するカード。

大江町本団地跡地の利活用について

介護保険制度とはつらつプラン策定について

質問
1
消防施設の整備計画について
市民の安全安心の拠点としての
消防施設の老朽化対策や働く職員
の労働環境の整備が必要。

老朽家屋対策の条例の周知徹底や老朽家屋の実態
把握に努め、危険家屋等のランク付け等による具体
策が必要。

公共施設等総合管理計画と整合を図りながら、
今後も着実に施設整備を進める。また、仮眠室
の個室化の促進など環境整備を更に進める。

市民にも市政だより等で広く情報提供を求め、実態
把握を行い、危険度判定基準を整備、指導方針や優先
順位を整理して指導する。

答弁 答弁

質問
2

福永　洋一議員

市
民
連
合

安全安心のまちづくりのための老朽家屋対策

障がい者等へのヘルプカード（※2）の普及について

この用語って何？
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ＩＣＴ（※４）
耕作放棄地（※５）

…企業等が行う会議や研修旅行、国際会議や学会など、多くの集客が見込めるイベントなどを包括した新たな集客施設の枠組み。
…(Information and Communication Technology)情報通信技術の略。
…以前、耕地であったもので、過去１年以上作物を栽培せず、しかもこの数年の間に再び耕作する考えのない土地。

分科会・委員会の審査概要 予算決算委員会から議案の審査を分担した各分科会と部門別に
行われた各委員会の審査の概要は以下のとおりです。

予算決算委員会の審査概要 全議員参加により、平成26年度補正予算及び関連議案について
審査を行いました。

●緊急雇用創出事業について
　今回の緊急雇用創出事業は、昨年４月に施行された中小企業振興基本条例

の趣旨を踏まえた地場企業の経営努力向上支援や成長分野研究開発・販路
開拓支援などに取り組むものであり、評価したい。

会　派　別　賛　否
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平成２６年第２回定例会提出議案の主な議決結果平成２６年第２回定例会提出議案の主な議決結果

締めくくり総括質疑 （平成26年６月1９日）

審査の概要
①補正予算の概況並びに歳入について説明
②６分科会による詳細な審査
③締めくくり総括質疑
④採決

●市税情報システム改修経費について
　業務内容と経費の妥当性の明確化
と、今後実施されるシステム改修
経費についての十分な精査と議会
への説明を求めたい。

●軽自動車税の増税について
　消費税増税後の更なる
市民負担を強いることから
賛同しがたい。

●地域防災計画の要支援者対策の強化
　対象者を明確にした要支援者名簿を
作成・活用することで、非常時における
円滑で迅速な避難を求めたい。

●豚流行性下痢対策について
　畜産農家の厳しい経営環境や、豚の出産回数を考慮し、ワクチン接種

にかかる費用助成の補助率ならびに接種回数について、さらなる拡充
を求めたい。
●成人用肺炎球菌予防接種について
　自己負担の軽減を求めたい。
●国民健康保険会計の収支改善策について
　法定外の一般会計繰り入れについても、ルール化を図るべきであり、

また、特定健診受診率増加のための自己負担軽減など、利用者の負担
増につながらない取り組みを求めたい。

少人数学級の推進及び義務教育費国庫
負担制度の拡充を求める意見書

議第276号
平成２６年度熊本市一般会計補正予算
議第280号
熊本市税条例の一部改正について
議第282号
熊本市消防団員の退職報償金に関する条例の一部改正について
議第286号
熊本市高齢者生きがい作業所条例の一部改正について
議第287号
熊本市児童福祉施設の設備及び運営に関する基準を定める条例の一部改正について
議第318号
指定管理者の指定について（城南地域物産館）

地方財政の充実・強化を求める意見書

中小企業の事業環境の改善を求める
意見書
総合的、体系的な若者雇用対策を求める
意見書

鳥獣の捕獲促進体制強化の速やかな実施
を求める意見書
学校法人銀杏学園「熊本保健科学大学」
の敷地拡張に関する決議

地域包括ケアシステム構築のため地域の
実情に応じた支援を求める意見書

※予算決算委員会の模様は委員会会議録及び熊本市議会ホームページの
　議会中継をご覧ください。

●豚流行性下痢対策について
　本市独自で防疫強化のワクチン接種に対する
助成を実施しているものの、対策の実効性
を高めるには、国の助成が欠かせないの
で、国に対して働きかけてもらいたい。

●城南地域物産館の指定管理について
　本事業を成功させるには、地域の協力が必要不可欠と思うので、
農産物の活用や雇用において地域を最優先してもらいたい。
　現行の項目評価では、指定管理に関する一定以上のノウハウを
持った事業者でなければ、選定されないのではないか。
　また、項目評価の配点にも問題があるのでは。

●抽出した水銀の適正処理について
　早急な法整備を国に働きかけると
ともに、法整備がなされる間の適正
な保管に留意してもらいたい。

●ガス缶等の回収について
　排出方法変更について、周知徹底を
図ってもらいたい。
　また、さらなる分別ルールの徹底に
努めてもらいたい。

●節水の取り組みについて
　高い節水効果が見込まれるシャワー
ヘッド等の節水機器について、積極的
な推進に努めてもらいたい。

●英語指導体制を強化
　小学校英語の正式教科化に
向け、全市的に指導方法の研究
や指導力向上のための研修を
行うべきである。

●単独調理場の民間委託
　民間委託導入前に、食育、
　アレルギー対応、栄養教諭
　等の配置について、十分な
　議論が必要である。

●教室にエアコン設置を
　児童、生徒が、盛夏においても
安全に授業を受けられるよう、
教室のエアコン設置を検討して
もらいたい。

●交通系ＩＣカード片利用環境構築
　全県域での全国相互利用型カード
利用に向け、事業の着実な推進と国庫
補助金の獲得へ取り組んでもらいた
い。

●若年層のバス運転手確保について
　持続的な運転手確保のため、民間
バス事業者に対し、若年層雇用の
目標設定を行うよう働きかけて
もらいたい。

●開発行為での袋小路の解消を
　開発行為での袋状道路（袋小路）解消に
向けた指導強化や、業者が解消へ努力
する仕組みづくりを求めたい。

●予防接種率向上のために
　水痘等予防接種の定期接種化の周知
徹底を行うとともに対象者拡充や自己
負担軽減を検討してもらいたい。

●生きがい作業所事業の見直し
　陶芸窯移設・機能存続等、利用者の
要望が可能な限り見直しに反映
されるよう対応してもらいたい。

●保育所職員の適正配置
　保育サービス水準確保のため、保育士
をはじめ専門性を持つ各種有資格者
配置を充実すべきである。

この用語って何？
ＭＩＣＥ（※３）
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　私が広報委員会の新委員長に就任して早くも２回目の
広報紙発行となりました。洗練された委員会メンバー
皆さんの協力のもと、私らしさも少しだけ織り込みながら、
読む人が「楽しい」と感じるものにしていければと思って
います。乞うご期待！　　 議会広報委員長   倉重　徹

議会広報委員会（10名）／倉重徹委員長、田尻善裕副委員長
小佐井賀瑞宜委員、福永洋一委員、浜田大介委員、井本正広委員、田上辰也委員、
田中敦朗委員、那須円委員、紫垣正仁委員

市議会からのお知らせ

…どなたでも自由に傍聴することができます。

…委員会室外に設けられたモニターテレビを通じて、どなたでも自由に傍聴（視聴）
　 することができます。

※子ども議会では各班２つずつの質問を行い、そのうち１つの質問を載せております。全ての質問や会議の模様は熊本市議会ホームページにてご覧いただけます。

トピックス 中学生による子ども議会 平成２６年８月８日、１８回目となる子ども議会が開催され、52名の子ども議員から
中学生ならではのユニークな質問や提案がありました。

平成 3 年以降の定例会・臨時会会議録及び平成15年 5 月以降の各委員会会議録を市議会
ホームページに掲載しています。それより以前の分については、議会図書室等で閲覧する
ことができます。

本会議

インターネット中継について

・傍聴希望の方は、本会議の開催される日に議会棟５階の受付にお越しください。
・手話通訳を希望される方は、傍聴希望日の１週間前までに下記の議会事務局までご連絡ください。

会議録について

傍聴について

定例会、臨時会の本会議ならびに予算決算委員会は市議会ホームページで生中継 ・ 録画
中継を行っています。

点字・音声版を発行しています
希望される方は、下記の議会事務局まで
お電話いただくか、必要事項（住所・氏名・
電話番号・点字か音声のどちらを希望する
か）を記載のうえ、メール・ＦＡＸ・郵便にて
ご連絡下さい。

委員会

皆様のご意見をお寄せください

９月11日(木)開会

議会だよりをさらに良いものにしていくために
ご意見・ご感想を募集しております。
送付先：下記の議会事務局までお願いします。

次 の 定 例 会 は

詳しい会議日程は熊本市議会
ホームページをご覧ください。

訂正とお詫び
くまもと市議会だより「いちょう」平成26年
6月号vol.11の2ページに掲載しております、

「平成26年度当初予算の概要」の記事に誤りが
ありました。
お詫びして訂正いたします。

（誤）８１０億１５８万円 → （正）８１０億１，５８５万円

6班

5班

4班

自転車専用レーンについて

藤崎宮前交差点から坪井
橋までの約500ｍ区間、

龍神橋から白川橋までの約5ｋｍ
の区間について関係者と協議を
行っている。

質問

答弁

自転車専用レーンを、市内
のどれくらいの範囲で

整備していく予定なのか。

「ひごまる」の活用について

ぬいぐるみなどの「ひごまる」
グッズを増やしたり、

熊本城や城彩苑でおもてなし
活動を行ったりする予定である。

質問

答弁

熊本市がより一層活気
づくために、「ひごまる」を

どのように活用しようとしている
のか。

地下水量の保全活動について

かん養事業に加え、節水
を呼びかけていく。また、

白川中流域で作られた農産物を
購入することで、地下水を育むこと
につながるウォーターオフセット
事業を進めていく。

質問

答弁

地下水かん養事業やウォー
ターオフセット事業（※６）

をどのように進めていくのか。

3班

2班

1班

「健康づくりできます店」について

市政だよりや市ホームページ
の活用以外に、ウェブ上に

地図情報を掲載しスマートフォンから
検索しやすくする。また、店舗を巡る
スタンプラリーを実施予定である。

質問

答弁

「健康づくりできます店」
をたくさんの人に知って

もらうために、今後どのような取り
組みを考えているのか。

スマートフォンの使用方法について

家庭で話し合いができる
よう保護者に働きかけ、

先生と一緒に自分たちのルール
を作るよう支援したい。

質問

答弁

保護者に、スマートフォン
の危険性や学校で決めた

ルールが伝わるように協力して
いただけないか。

「まなぼうさい」や地域版ハザードマップについて

「まなぼうさい」をはじめとした
防災の取り組みが、地域にお

いて数多く開催されるよう働きかける。
地域版ハザードマップは、できる限り
早急に市内全域での作成・配付を目指し、
災害時の避難等に役立ててもらう。

質問

答弁

「まなぼうさい」や地域版
ハザードマップについて、

今後どのように取り組んでいくのか。

熊本市議会 検 索←

…地下水を育む地域で作られた米などの農産物を消費することで、地下水量を保つ取り組み。この用語って何？ ウォーターオフセット事業（※６）


